

XXVI Congreso Mexicano de Dermatología. Un congreso diferente

XXVI Mexican Congress of Dermatology. A different congress

En 1961, el Centro Médico Nacional fue la sede del Primer Congreso Mexicano de Dermatología; 53 años después, el Poliforum de la ciudad de León, Guanajuato, fue la sede del vigésimo sexto Congreso de Dermatología, siendo la Presidenta de la Sociedad la Dra. Rosa María Gutiérrez Vidrio y el Presidente Ejecutivo, el Dr. Pablo Campos Macías. Su afluencia y éxito son testimonio de que los objetivos trazados en aquellos años se han cristalizado.

Conscientes de que la primera línea de atención de las enfermedades dermatológicas en nuestro país son los médicos familiares y generales, a nivel institucional y privado, para el día 5 de agosto se programaron dos cursos precongreso: Dermatología para el médico no dermatólogo, coordinado por las doctoras María del Carmen Padilla Desgarennes y Gisela Navarrete Franco, y el Curso de Dermatología pediátrica, coordinado por las doctoras Guadalupe Ibarra Durán y Angélica Beirana Palencia. El objetivo fue cumplir con la tradición y estatutos por el compromiso social que tenemos de establecer programas de capacitación continua que contribuyan a realizar diagnósticos de certeza y esquemas de tratamiento adecuados para los pacientes que acuden al primer nivel de atención médica. Asistieron 196 médicos generales y pediatras.

El 6 el agosto dio inicio el congreso. Desde el inicio ambicionamos realizar un evento diferente y es en este sentido que nos dimos a la tarea de trabajarlo en las siguientes líneas:

Rosa María Gutiérrez-Vidrio¹ Pablo Campos-Macías²

- ¹ Presidenta de la Sociedad Mexicana de Dermatología.
- ² Presidente Ejecutivo del Congreso.

568 www.nietoeditores.com.mx







Arriba: Primer Congreso Mexicano de Dermatología en 1961, con los doctores Fernando Latapí, Pedro Lavalle y Jorge Peniche; abajo: los doctores Susana Canalizo, Carmen Padilla, Rosa María Gutiérrez, Aurora Elizondo y Pablo Campos en el último congreso.

La científica, coordinada por el Dr. Roberto Arenas Guzmán y un comité de apoyo liderado por la Dra. Angélica Beirana Palencia y algunos otros profesores.

El programa, sumamente atractivo, priorizó la revisión de los temas más frecuentes e importantes en el área de la Dermatología y los últimos avances tecnológicos y terapéuticos, minimizando, dentro del programa formal, los espacios comerciales-farmacéuticos. Contamos con 152 profesores y coordinadores nacionales y 12 profesores extranjeros. Se realizó un *Desayuno con el experto*, tres eventos de *Chela con*

el experto que resultaron un éxito en cuanto a convivencia se refiere y sólo cinco simposios satélites comerciales; presentación de interesantes trabajos: 28 trabajos libres, 62 en cartel y 22 minicasos. Se desarrollaron 37 simposios y se dictaron 10 conferencias magistrales. Hubo tres conferencias acerca de ¿qué hay de nuevo?, impartidas por reconocidos profesores. Tuvimos 876 asistentes, entre médicos, residentes, estudiantes y enfermeras, más 185 representantes de la industria farmacéutica que ocuparon 40 pabellones comerciales, lo que da un total de más de 1,000 asistentes.

La cultural, mediante un verdadero esfuerzo, la Mesa Directiva logró contratar una audición privada de la ópera Tosca de Giacomo Puccini en el hermoso Teatro del Bicentenario del Centro Cultural de León, el Director Musical fue el italiano Marzo Boemi, Director de Escena, Enrique Singler, Violeta Dávalos (soprano) y los españoles Andeka Gorrotxategi (tenor) y Rubén Amoretti (bajo cantante). Un momento estelar, por la magnificencia del lugar y por la excelencia de la presentación.

La social, estas reuniones son el momento privilegiado para reencontrarse con maestros, compañeros, amigos, para brindar con una copa de buen vino por los buenos tiempos, por lo que se programaron dos brindis, después de la ceremonia de inauguración, presidida en representación del Gobernador del estado por el Secretario de Salud de Guanajuato, y otro posterior a la ópera. El penúltimo día se programó una cena baile en un bello lugar, llamado la Casa de Piedra, una cena deliciosa con música placentera.

La humanística, línea que en esta ocasión se priorizó como el cimiento que diera soporte a todo el desarrollo del Congreso y que se instauró con el nombre de *Nuestros primeros pasos*, partiendo de la reflexión de Soren Kierkegaard,



De izquierda a derecha: doctores Amado Saúl, Yolanda Ortíz, Rosa María Gutiérrez, Ramón Ruíz y Pablo Campos.

de que "La vida ha de ser vivida mirando hacia delante, pero sólo ha de ser entendida mirando hacia atrás".

Nuestros primeros pasos es un proyecto que tiene como objetivo rescatar ese pasado, tener la posibilidad de transportarnos en el tiempo y extasiarnos al contemplar el maravilloso milagro de una pequeña semilla que lentamente germina para dar origen a un árbol enorme y frondoso, bajo cuya plácida sombra nos cobijamos y de cuyas ramas cuelgan abundantes y jugosos frutos de los que nos abastecemos y nutrimos: la Dermatología actual.

Nuestros primeros pasos es un testimonio de agradecimiento a todos los maestros que han sido para nosotros un paradigma a seguir y lo abordamos desde diferentes rubros:

El libro *Nuestros primeros pasos* es el primer tratado completo de la historia de la Dermatología en México, con la colaboración de 37 coautores y la coordinación editorial del Dr. Pablo Campos Macías. Se presentó la primera de dos partes, que consta de 25 capítulos y 214

fotografías. En un futuro cercano se presentará la obra completa.

El Museo Nuestros Primeros Pasos es la primera ocasión que se realiza en la historia de la Dermatología mexicana. En banners y mamparas de vinil se relató el nacimiento de la Dermatología como disciplina en Francia y Alemania, los precursores de la Dermatología en México, el desarrollo de los servicios de Dermatología en el país, el nacimiento de las sociedades y la presencia de la Dermatología mexicana en el escenario mundial, con la exposición de numerosas e interesantes fotografías. Se exhibieron en vitrinas importantes obras literarias de Dermatología, entre las que cabe resaltar una copia del Códice de la Cruz-Badiano; una edición original del libro de los doctores Rafael Lucio e Ignacio Alvarado de 1851, "El mal de San Lázaro" o "Elefanciasis de los Griegos", donde describen por primera vez la lepra manchada o lepra de Lucio; la obra maestra de Raymond Sabouraud, padre de la micología médica, "Les teignes" de 1912, libros de Brocq, Darier, Gougerot, Hallopeau, etc., los primeros libros de Dermatología escritos en México (Escalona 1954, Cortés 1962, Saúl 1972), el primer número de Dermatología Revista Mexicana en 1956 y objetos personales y de trabajo de los Maestros Fernando Latapí, Amado Saúl y Amado González.

Presentación del primer DVD *Nuestros primeros* pasos, Encuentro con el Maestro Amado Saúl, entrevista realizada por el Dr. Campos Macías; en la primera parte, el maestro relata la historia de la Dermatología en México y en la segunda nos deja adentrarnos en su vida personal.

In memoriam, en el museo se dedicó un espacio especial a los maestros fallecidos en los dos últimos años: los doctores Gloria Pérez, Josefa Novales y Amado González Mendoza; se proyectó una semblanza breve de cada uno y la Dra. Rosa María Gutiérrez, recordando los





Inauguración del XXVI Congreso Mexicano de Dermatología; en la mesa del presídium, autoridades del estado de Guanajuato y de la Sociedad Mexicana de Dermatología, AC.

aplausos de agradecimiento durante sus brillantes ponencias en diferentes foros académicos, solicitó que los despidiéramos de pie y con un minuto de aplausos; fue uno de los momentos más emotivos del congreso.

Simposium de Homenaje a los Maestros: se reservó un espacio estelar en el último día, el Dr. Pablo Campos Macías dictó una conferencia de lo que es "Ser un Maestro", posteriormente se rindió homenaje póstumo al Maestro Fernando Latapí Contreras por el Dr. Roberto Arenas y en una sección llamada "Los dos Amados", dedicada a los Maestros Amado Saúl y Amado González, el MC Alexandro Bonifaz les rindió un merecido homenaje.

Reconocimientos Dr. Rafael Lucio Nájera y Dr. Salvador González Herrejón, se otorgaron por primera ocasión dos reconocimientos, se seleccionó el nombre de estos ilustres médicos por significar un paradigma a seguir por su pulcritud, su actitud de servicio desinteresada a todo tipo de pacientes y su alta responsabilidad académica, siempre con la intención de compartir su sabiduría con los alumnos. Los



El premio Dr. Rafael Lucio fue otorgado al Dr. Marco Romano Quintanilla Zedillo (izquierda) y el premio Dr. Salvador González Herrejón, al Dr. Pablo Campos (derecha).

dermatólogos distinguidos fueron el Dr. Marco Romano Quintanilla Zedillo, de Quintana Roo, con el reconocimiento Dr. Rafael Lucio Nájera, y el Dr. Pablo Campos Macías, de León, Guanajuato, con el reconocimiento Dr. Salvador González Herrejón.

La Asamblea General de la Sociedad Mexicana de Dermatología se realizó el viernes 8 de agosto, presidida por la Dra. Rosa María Gutiérrez Vidrio, Presidenta de la Sociedad en compañía de su Mesa Directiva. Se presentó un informe completo de lo realizado durante su administración, de lo más relevante fue la *Reforma de estatutos*. Tenemos que reconocer y resaltar el intenso trabajo desarrollado por la Dra. Gutiérrez, que deja una Sociedad bien estructurada y ordenada, con una lista nominal



La Dra. Patricia Chang se reconoce en la foto de generación.



Área comercial.

actualizada de sus socios, finanzas positivas y transparentes.

Se votó por tesorero, vocales y otros cargos en la nueva Mesa Directiva; el Dr. Roberto Are-



Inauguración del museo.

nas Guzmán fue electo Vicepresidente de la Sociedad. Se presentaron dos solicitudes para probables sedes del próximo congreso: Oaxaca y Mérida, esta última resultó ganadora como sede del congreso en el año 2016.

En la clausura se realizó la premiación correspondiente a los trabajos libres y minicasos presentados y a los mejores trabajos en cartel.

El éxito del Congreso es el más claro síntoma de la vitalidad que tiene nuestra Sociedad Mexicana de Dermatología y un signo evidente que nos augura un buen futuro.

Agradecemos el apoyo a las Secretarías de Salubridad y Turismo del Estado de Guanajuato, a las autoridades de la ciudad de León, Guanajuato, a la Oficina de Convenciones y Visitantes y a las autoridades de la División de la Salud de la Universidad de Guanajuato, Campus León.